

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Pemex y Sener, palancas para obtener recursos a mediano plazo \*En territorio y aguas someras tabasqueñas mayor número de pozos

\*Una docena de notables decidirá la sucesión en la Universidad

Víctor M. Sámano Labastida

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador anunció que este fin de semana realizará un recorrido por los campos petroleros de tierra y mar, en especial a las plataformas marinas de Tabasco y Campeche. El lunes próximo tendrá en su conferencia matutina al director de Pemex, Octavio Romero Oropeza, y a la secretaria de Energía, Rocío Nahle. Es posible que también asista el director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett.

Dijo AMLO que acudirían para “que nos expliquen cómo vamos en el sector energético”. Y aunque en su discurso del domingo reciente, con motivo de un año de su arribo a la Presidencia, AMLO subrayó la importancia en el tema de la seguridad (al que le dedicó 58 líneas), no cabe duda que la palanca de su estrategia a mediano plazo es la industria de los hidrocarburos.

Destacó que era “un orgullo informar que por primera vez, en 14 años, detuvimos la caída progresiva en la producción de petróleo. En 2018 ésta había disminuido en 200 mil barriles diarios y en lo que va de este gobierno no sólo no hemos perdido producción sino que a finales de mes estaremos extrayendo 50 mil barriles diarios adicionales”.

Al tiempo que “se están rehabilitando las seis refinerías del país, cuya producción pasó del 32 al 40 por ciento de su capacidad. Ya se comenzó a construir la nueva refinería de Dos Bocas, Paraíso, Tabasco”. Hasta ahí. Sobre el tema seguramente abundará en su visita a los yacimientos petroleros y en la próxima comparecencia mañanera de Romero, Nahle y Bartlett.

Según lo anunciado por el director de Pemex, los estados de Tabasco y Veracruz son determinantes para el incremento de los volúmenes de petróleo que se incorporarán a la extracción. De los 22 campos que actualmente desarrolla la empresa, la mayoría se ubican en Tabasco. Explicó: “no porque el Presidente de la República o el director de Pemex sean de esta entidad, sino como resultado de los estudios de exploración llevados a cabo”.

Por cierto, en un registro de la actividad de López Obrador en un año de su gestión, observamos que los estados con más visitas del Presidente son Oaxaca, con 19; Veracruz, 15; Edomex y Yucatán, 9 cada uno; Tabasco aparece con ocho giras oficiales.

### JUNTA DE NOTABLES

COMENTAMOS en este espacio que al igual que la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) pasaba por el proceso sucesorio de su máxima autoridad: la rectoría. En la máxima Casa de Estudios del país ya fue ratificado por un periodo más Enrique Graue, habiendo pasado el último filtro de los 15 miembros de la Junta de Gobierno. Fue un proceso abierto y de amplia consulta.

En la UJAT acaba de realizarse una de las etapas electivas con que concluye el año, la del Comité Ejecutivo del sindicatos de profesores (SPIUJAT), aunque todavía por agotar las posibles impugnaciones. Esa institución de educación superior entra ahora de lleno en la elección de rector que deberá estar concluida la primera quincena de enero, atravesándose el periodo vacacional de fin de año.

En el caso de la UJAT, el “último filtro” es la Junta de Gobierno, integrada por doce profesores investigadores, entre los cuales cito a Jorge Alfredo Thomas Téllez, de la Unidad de Ciencias Agropecuarias, actual Presidente y Amalia Martínez Serrano, de Ciencias de la Salud, como secretaria de este órgano. Participan también Elsa Rueda Ventura, de Informática y Sistemas; María Guadalupe Noriega Aguilar, de Educación y Artes; José Ramón Laines Canepa, de Ciencias Biológicas; Carlos Jorge Morton Montemayor, de Ingeniería y Arquitectura; Gildardo López Baños, de Ciencias Económico Administrativas; José Luis Cerón Villasis, de la Multidisciplinaria de los Ríos; Alejandra Elvira Espinosa de los Monteros Reyna, de Ciencias Básicas y Sonia Irene Ocaña Ruiz Ciencias Sociales y Humanidades.

Claro que antes de llegar a la Junta de Gobierno, las y los aspirantes deberán tener el visto bueno del Consejo Universitario quienes seleccionan a una terna, por lo general resultado de las fuerzas que se mueven al interior de la casa de estudios, muchas veces con influencias externas como sucedió en el gobierno de Manuel Andrade. Este Consejo, aunque está conformado por unos 70 integrantes, tiene una estructura en la que predominan los representantes de la administración en funciones. De acuerdo a los nuevos tiempos, el debate por el relevo de la rectoría ha sido más abierto que de costumbre. Es, además, un ente de interés público.

### AL MARGEN

SIN NINGÚN sustento las denuncias de que personal directivo de Pemex en la actual administración está involucrado en el presunto fraude a “decenas de jubilados”, a quienes una persona que se hizo pasar por operador de la financiera Fortaleza les ofreció acceso a “un fondo perdido” que supuestamente les pertenecía y que podrían disponer de ese recurso a cambio de una comisión del 50 por ciento del total.

## López Obrador evaluará avances en sector energético; visitará Tabasco y Campeche

Escrito por Editor

Martes, 03 de Diciembre de 2019 00:40 -

---

Fuentes consultadas por este columnista señalaron que en realidad lo que puede haber detrás es un fraude realizado a jubilados quienes cayeron en el juego de tratar de cobrar irregularmente un dinero con la condición de darle una tajada al “intermediario”. Los pagos y descuentos en Pemex están centralizados y ninguna gerencia regional puede realizar operaciones como las que se asientan en la versión expuesta ayer ante AMLO en su conferencia matutina. (vmsamano@hotmail.com)